

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 3 rs. — Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. — Por trimestre 28

Seccion editorial.

ESTADISTICA.

De la Justicia, Revista semanal de jurisprudencia, administracion, e instruccion publica, tomamos el siguiente articulo:

Varias veces se ha intentado en España la formación de la Estadística, pero jamás hemos visto resultados no solo satisfactorios, pero ni siquiera bastantes para que pudieran interesar a los hombres estudiosos y excitar su anhelo de cultivar esta interesantísima parte de la ciencia administrativa. Sin embargo, no han faltado esfuerzos individuales, muy honrosos sin duda alguna, pero como aislados se han evaporado inútilmente. También los ha habido en algunas dependencias de la administración pública; más limitados a determinado objeto, sin ninguna relacion con las demás necesidades públicas, solo han podido ser útiles al despacho e ilustración de especiales negociados de determinadas oficinas y en la fecha del día. Ha contribuido no poco a la ninguna importancia que entre nosotros se ha dado a la Estadística, la falta de enseñanza de la materia en los institutos, y los escasísimos conocimientos que sobre la misma se reúnen en las dependencias superiores del gobierno, donde se tiene a los hombres por geneales en todos los ramos, siendo muy corto el número de los especiales, como así lo requiere el estudio y los trabajos de la Estadística. Existe a más la idea vulgar, demasiado justificada desgraciadamente por la clase de opúsculos estadísticos que han visto la luz pública, de que la Estadística es el fisco, y que a lo sumo no puede ofrecer para el particular otra ventaja, que la de satisfacer locales curiosidades, con la adición y sustracción de guarismos; pero sin trascendencia ni influencia en los intereses generales, siendo sobrados para la formación de la estadística los primeros rudi-

mentos de una trivial aritmética. Así es efectivamente: para presentar un estado del vecindario, con las casillas de nacidos, muertos, casados, viudos, solteros, con las diferencias resultantes de la comparación con el estado anterior; para compagnar una relacion de los artículos de consumo, de los edificios contenidos, de las mercancías importadas y exportadas, y formar un censo y un balance de población, industria, comercio, establecimientos de beneficencia, enseñanza etc., etc., basta saber colocar los números y las tres primeras operaciones que enseña el maestro de instrucción primaria... Pero, se reduce a este materialismo la Estadística conveniente e indispensable para el buen régimen de una nación?... ¿Se limita su objeto a presentar en números más ó menos exactos, lo que aumenta ó disminuye la población, lo que consume, lo que paga, las industrias que ejerce, las variaciones del catastro y las rectificaciones del censo? Ciertamente que no.

La Estadística de un pueblo y de una nación es la verdadera síntesis de los resultados prácticos de su sistema político, en la administración y en el bienestar, prosperidad ó decadencia particular de los administrados; la Estadística abraza y enlaza todos los elementos positivos ó negativos, que accionan sobre la parte moral y material de los pueblos; y sus resultados tangibles señalan a los legisladores y a los gobiernos las necesidades actuales y las eventualidades futuras, para que acudan a satisfacer las unas, precaver las otras y neutralizar la parte nociva en el orden moral, político y administrativo. De la Estadística debe sacar sus conclusiones el filósofo, el jurisconsulto, el moralista, el fisiólogo, el geógrafo, el economista, el comerciante, el industrial, el legislador, y el hombre de gobierno; y no hay ciencia, arte ni conocimiento humano que no deba contribuir a ilustrarla y enriquecerla con la influencia provechosa de sus propias nociones, en pró del orden y venta-

de la sociedad: es la Estadística el libro abierto del padre común de los pueblos, así como el particular que es amante de su familia tiene constantemente a la vista la acción productiva que cuenta para regularizar los gastos y proveer los sinistros de la casa: el proceder moral de todos sus individuos para precaver que la incredulidad y el vicio emponzoñen la atmósfera doméstica, y alteren la regularidad, base indispensable para la tranquilidad espiritual y material: la aparición de las nuevas necesidades, por el aumento de personas, y observación de capacidades especiales, para utilizar estas y satisfacer aquellas oportunamente, evitando las perjudiciales consecuencias que en otro caso pudieran presentarse.

Si estas breves consideraciones generales, escritas sin duda con mas entusiasmo de íntima convicción, que pureza y elegancia de expresión, no fueran suficientes para evidenciar la necesidad, utilidad y conveniencia de la Estadística general, así como los conocimientos, y además la laboriosidad que deben tener los encargados de formarla, bastaría abrir y hojear los que están a mano de los países mas florecientes, y no remotos del nuestro, y apuntar las diversas materias que comprenden, la multitud de combinaciones con que se enlazan é ilustran por medio de oportunas observaciones, y el gran número de datos convincentes que arrojan sobre el estado de la sociedad, sus necesidades y medios de promover nuevos progresos en todos los ramos de la administración pública en favor del pueblo.

Estas consideraciones no son mas que la expansión del autor de este artículo al leer el preámbulo, conciso pero sentido, del real decreto del 3 del pasado y la parte dispositiva del mismo, para la formación de una comisión de Estadística general. En esta y otras materias nada importa el color político del que las promueve, plantea y lleva a efecto: ellas for-

FOLETTIN.

EL MEDICO DE LUGAR.

por la condesa d' Arbouville.

Continuacion.

En ese caso será menester demoler, reconstruir, arrancar y plantar por todas partes. — Formemos un plan, dijo la condesa, salgamos y delineemos el futuro jardín de mis posesiones. — Se dijo que aquella partida de campo se desgraciaría. En este momento principió a caer una lluvia fina y espesa, y fué imposible salir del salón. — ¡Dios mío! ¿qué vamos a hacer? exclamó Mad. de Moncar, los caballos necesitan muchas horas de descanso, la lluvia no cesará en mucho tiempo, la yerba que todo lo cubre, está tan mojada que no dejará dar un paso en ocho días, se han roto todas las cuerdas del piano; no hay un libro en diez leguas a la redonda..... ¿Qué va a ser

de nosotros?

En efecto, la reunión poco antes tan contenta, perdió poco a poco la alegría: a las risas y chicheos, había sucedido un profundo silencio. Todos se acercaban a las ventanas, miraban al cielo y el cielo seguía oscuro y cargado de nubes; hubo que desechat toda esperanza de poder salir a paseo, y cada cual volvió a su bueno ó mal asiento. Se intentó reanudar la conversación, pero no hay ideas que, como las flores, necesitan un rayo de sol, y que se marchitan cuando el cielo está oscuro. Todas aquellas frentes juveniles parecían inclinarse bajo el peso de la lluvia como los chopos del jardín, que se veían ondear a voluntad del viento. Pasóse una hora en el mayor silencio.

Todos prometieron estar serios y atentos; Madama de Moncar se acercó a Barnabé y le dijo: — Doctor, me parece que guardáis a esa casa un recuerdo querido; ¿queréis decirlo, temeraria, dertribándola, causaros un pesar que puedo evitaros, la dejaré si nos decis por qué la amais.

El doctor Barnabé pareció admirado y quedó silencioso. La condesa se aproximó mas a él y le dijo: — Querido doctor veis que mal tiempo? ¿qué triste está todo? Vos que sois el mas anciano de todos contadnos una historia, hacednos olvidar la

lluvia, la niebla y el frio.

— Mr. Barnabé miró a la condesa con admiración y respondió:

— No hay historia ninguna; lo que ha pasado en la casa blanca es muy sencillo y no tiene interés mas que para mi que amaba a aquellos jóvenes; los que no los conocieron no pueden llamar una historia a lo que aconteció. Además, yo no puedo hablar mucho cuando me escuchan, y lo que tuviera que decir es muy triste y vos han venido a distraerse.

El doctor apoyó de nuevo su barba en el bastón.

— Querido doctor, dijo la condesa, la casa blanca quedará conforme está si decis lo que os hace amarla.

— El anciano pareció algo conmovido; cruzó y des-cruzó sus piernas; buscó su caja de tabaco, la volvió al bolsillo sin abrirla y despues mirando a la condesa:

— No la destruiréis? dijo señalando con su descarnada y temblorosa mano la casita que veía en el horizonte.

— Os lo prometo.

— Pues bien, lo haré, lo haré por ellos; salvaré la casa en que fueron dichosos!

— Señores, dijo el anciano: yo no sé hablar bien; pero creo que el mas ignorante llega a hacer-

man la naturaleza del régimen y son dignas de elogio sin reserva; y mucho más, cuando vemos, como en el decreto citado, que en la elección de los individuos que deben componer la comisión han prevalecido sobre el color político, el patriotismo, los conocimientos y laboriosidad especial. Estas circunstancias, y la justa importancia que se dá á la comisión, abren el corazón á la esperanza, y hacen confiar que no serán defraudadas una vez más las de los que creemos que la formación de una Estadística completa y filosófica, que tenga unidad de objeto, con referencia á todos los ramos de la administración pública, ha de contribuir mucho entre nosotros á que se acerquen en el trato común y familiar los hombres de diferentes opiniones, desterrando ese antagonismo brutal, que rayaba en odio personal y daba tan mala idea de nuestra educación política: la tolerancia anula á todas las opiniones y á todas las personas.

Por eso creemos que es deber de todos, sin excepción, ayudar al gobierno en la empresa de la formación de la estadística general, porque es obra que exige la cooperación de todos, si ha de llevarse á término; y contribuir de buena fé á desvanecer las preocupaciones vulgares que por escaso discernimiento ó interés egoísta, oponen embarazos.

Sección oficial.

—La GACETA del 10 no contiene disposición alguna de interés.

Sección de noticias.

NACIONALES.

—En el *Porvenir de Sevilla* del 10 leemos lo siguiente.

Anteanoche, en la calle de Pescadores, tuvo lugar un suceso trágico, cuyos caracteres son imponentes. Fué el caso que á eso de las once y media, los pitos de los serenos de aquel distrito tocaban á llamada, á la que acudió el cabo primero Bonifaz. Encontráronse en el referido sitio á tres señoras, una de ellas, que dicen era bella, cubierta de sangre. Al momento el cabo mandó que uno de los vigilantes nocturnos fuese en busca del alcalde del barrio y el otro por un facultativo. La una y media había dado y ni el alcalde ni el facultativo parecieron. En semejante conflicto, puesto que la espresada señora, se desangraba,

se entender cuando cuenta lo que ha visto: ante todo os diré que esta historia no es alegre. Cuando se quiere cantar y bailar se llama á un músico; al médico se le llama cuando se padece y se está en la hora de morir.

Formaron todos círculo alrededor del doctor Barnabé, que con las manos cruzadas sobre el bastón, principió tranquilamente la siguiente historia en medio del auditorio que en su interior se prometía reírse de su discurso.

—Lo que vais á oír pasó hace mucho tiempo: cuando yo era joven; porque yo lo he sido también. La juventud es una fortuna que pertenece á todo el mundo, á ricos y pobres, pero que no queda en manos de nadie. Acababa de hacer mi examen; me había recibido de médico, y enteramente persuadido de que con mi auxilio iban á dejar de morir los hombres, vine á mi lugar á desplegar mis grandes talentos.

Mi lugar no está lejos de aquí: desde la ventana de mi cuarto veía esa casa blanca por opuesto lado al que vosotros la miráis ahora. Mi lugar no os parecerá seguramente muy hermoso; para mí era soberbio: había nacido en él y le amaba. Cada uno vé á su manera los objetos que se aman: se modifican para continuar amándolos. Dios consiente que de tiempo en tiempo este uno un tanto falto de vista, porque sabe muy bien que

¿qué hacer? trasladarla al hospital central era espuesto, toda vez que su estado reclamaba la mayor atención. Afortunadamente se personó el señor Cortés celador de policía, y como haya practicado la carrera de sangrador, practicó con prontitud una sangría á la doliente, que era presa de continuas y violentas convulsiones. Ignoramos cuales hayan sido las causas que han dado lugar á esos hechos, aun cuando se nos dice que entiende la autoridad ya en el asunto.

—En Valladolid continuaban las lluvias en abundancia, lo que hacía creer en una buena cosecha para el próximo año. Esto sin duda ha hecho que el precio de los trigos esté dispuesto á la baja, á pesar de la calma con que los vendedores se prestan á ella.

—Las noticias de Castilla son muy escasas. De Burgos dicen que se habían presentado por aquellas inmediaciones los Hierros, ignorándose la dirección que tomaron.

—El 10 se celebró en la sala segunda de la audiencia de Madrid la vista de los famosos autos á que ha dado tanta celebridad el nombre del señor Gaminde.

—Ha llegado á Cádiz en el vapor Isabel la Católica el Sr. D. Miguel de los Santos Alvares, ministro que ha sido de S. M. en Méjico.

—El Ayuntamiento de la corte ha acudido al gobierno de provincia solicitando que para cumplir lo dispuesto sobre elección general de Ayuntamientos se le faciliten relaciones nominales y espresivas de las habitaciones de los empleados que se hallen comprendidos en el caso quinto del art. 18 de la ley de 8 de enero de 1845: los interesados pueden acudir á la secretaria del ayuntamiento solicitando la inclusión en dichas listas.

—Los profesores de instrucción primaria de Pamplona han dirigido al gobierno una exposición pidiendo se restablezcan las vacaciones todos los juéves en la tarde, alegando para ello lo conveniente y hasta necesario que es, tanto á los maestros como á sus discípulos, tener entre semana algún descanso, á fin de poder continuar después las tareas con asiduidad y aprovechamiento.

—La fragata española Venus, al mando del capitán don José Vicente Dallot, se estrelló el lunes 10 de noviembre contra las rocas que forman la base del Morro en Puerto-Rico. Los pasajeros y la tripulación pudieron afortunadamente salvarse, pero se perdieron del todo buque y cargamento, pérdida que se evalúa en 50,000 duros.

no es muy provechoso en este bajo mundo verlo todo claro. Parecíame, pues, este país risueño y animado sabía vivir dichoso en él: solo la casa blanca venía á herir desagradablemente mi vista, siempre que al levantarme abría mis ventanas: nunca se abría, nunca se escuchaba en ella el menor ruido, permanecía como cosa olvidada, nunca había visto abrirse sus ventanas, ni entreabrirse su puerta, ni las barreras del jardín dar paso á nadie.

Vuestro tío, que no sabía qué hacer de aquella casa, quiso alquilarla; pero el precio era muy alto, y ninguno de los del país era bastante rico para venir á habitarla. Siguió, pues, vacía, al paso que en el lugarejo al menor ruido se veían en cada ventana dos ó tres lindísimos niños separando los ramos de aleli para ver al que pasaba por la calle; pero al despertarme una mañana me quedé admirado viendo la casa blanca con un gran andamio á lo largo de sus paredes; un pintor daba de verde las ojas de las ventanas, una criada limpiaba los cuadros, un jardinero arreglaba el jardín.

—Tanto mejor! dije para mí: una casita tan linda como esta, y que á nadie abriga, es un bien perdido. De día en día, vi la casa cambiar de aspecto: las macetas de flores vinieron á ocultar la desnudez de los muros: trazóse un parterre delan-

—Del correo central se ha estraído fraudulentamente una carta que contenía varias letras de cambio importantes 19,900 rs., giradas desde la plaza de Santander á cargo de una casa de comercio muy conocida en la corte. El sujeto que la estrajo ha sido descubierta, y se encuentra bajo la acción de los tribunales.

—Hay noticias de las misiones de Fernando Póo, de últimos de setiembre. Nuestros religiosos siguen ganando terreno entre los negros que acuden á las ceremonias del culto católico. La nueva iglesia tiene ya una campana. Se revelaba cierta oposición de parte de los protestantes á los progresos de la misión católica enviada por la España.

—Ha llegado á Madrid el correo de la isla de Cuba, que salió de la Habana el 12 de noviembre con el vapor *Isabel la Católica*. Ninguna novedad ocurría en la grande Antilla. El día anterior se había recibido la noticia de la entrada en el poder del señor duque de Valencia. Parece que el general Concha había manifestado en el instante mismo su resolución de hacer renuncia. Ignoramos si la habrá enviado por este correo, porque se decía también que antes de hacerla esperaba la llegada de su ayudante de campo el coronel Llorente.

—Hé aquí las noticias que dá la *Epoca*: «Tenemos entendido que el Consejo de ministros ha pedido al de Hacienda que presente á la mayor brevedad posible los presupuestos para 1857 al exámen del mismo. No sería imposible que la subasta para el empréstito se demorase hasta fin de mes, especialmente para que pudiese ser mejor apreciada nuestra situación financiera.»

ESTRANGERAS.

—Por parte telegráfico se ha recibido el 9 en Madrid la infausta nueva de que el lunes á la una de la tarde, en el acto de pasar revista el rey de Nápoles á la tropa de la guarnición, fué herido S. M. en el pecho, de un bayonetazo, por un soldado de la guardia real. Afortunadamente la herida fué tan leve, que el rey pudo terminar la revista con la mayor serenidad. El regicida cayó al suelo instantáneamente derribado por sus compañeros, cuya indignación llegó á tal extremo, que le hubieran despedazado en el acto á no haberlo impedido los oficiales. Este acontecimiento escitó de tal modo el entusiasmo de las tropas por el monarca que espontáneamente prorrumpieron en vivas y aclamaciones. En

le de la gradería: limpiáronse y enarenáronse los paseos, y veíanse brillar bajo los rayos del sol las cortinas de muselina blanca como la nieve, que defendían las ventanas de sus ardorosos rayos. Por último, un día atravesó el lugar una silla de posta y fué á detenerse delante de la cerca de la casita.

Nadie sabía en el pueblo quienes eran aquellos extranjeros, pero todos deseaban saberlo. Durante mucho tiempo nadie supo más que lo que pasaba en el exterior de esta casa: solo se veían florecer los rosales y verdear el espádero. Cuántos comentarios se hacían sobre aquel misterio! Quien decía que eran aventureros que trataban de ocultarse; quien que era una joven acompañada de su amante: en fin, todo se decía, menos la verdad. La verdad es tan sencilla que no siempre se piensa en ella: el espíritu una vez en acción, busca á derecha é izquierda, nunca se le ocurre mirar ácia adelante.

Yo no me impacientaba. No me importaba saber quien era el que estaba allí: son hombres, y no estarán mucho tiempo sin padecer, entonces vendrán á llamarme: espero, pues, con paciencia. En efecto, una mañana entraron á decirme que M. William Meredith me rogaba fuese á su casa.

(Se continuará.)

la población había producido el atentado grande horror, felicitándose al mismo tiempo todos los habitantes de que Dios hubiese salvado la preciosa vida del rey. En Nápoles no ocurría ninguna otra novedad.

—La plaza de España en Roma está cubierta de maderas y materiales para la construcción de una pieza de mármol que ha de formar la cúspide del monumento que en dicha plaza va á erigirse en honor de la definición solemne del dogma de la Inmaculada Concepcion. El día 8 del actual empezaría á colocarse la columna que, siendo de once metros de altura, se hallará sentada sobre un pedestal de 8 metros de elevacion, lo que, unido al capitel, dará á todo el monumento una estension de 27 metros 36 líneas.

—Un periódico de Lyon dice que una vieja mendiga iba con frecuencia á casa de un tal M. X... quien la socorria con una pequeña limosna; mas un dia hallándose este en casa de un notario, vió á la vieja con una cartera en la mano, y con aire nada humilde. Preguntando entonces á un oficial del notario, le respondió que aquella mujer acababa de percibir sus rentas, y que poseia valor de 120,000 francos. M. X. tuvo la curiosidad de seguirla, cuando salió de la oficina del notario, y la vió entrar en una panadería, en donde encorbada y casi llorosa, pidió una limosna, y consiguió que le dieran un pedazo de pan.

—El *Moniteur* publica una comunicacion que el embajador francés en Viena dirige al ministro de negocios extranjeros de Francia, anunciando que el emperador Francisco José ha promulgado en Venecia una orden, por la cual se levanta el secuestro de sus bienes á todos los emigrados del reino Lombardo-Veneto, y además quedan indultados noventa proscritos condenados por crimen de alta traicion ó de lesa magestad.

—La *Nueva Gaceta* de Prusia anuncia la retirada de M. Sydow, representante prusiano en Suiza, y de consiguiente ya no admite duda el rompimiento entre uno y otro gobierno. Este paso debia esperarse como la primera consecuencia de haberse reusado el gran Consejo federal á poner en libertad los prisioneros de Neuchatel.

—La *Patrie* desmiente rotundamente que el rey de Dinamarca piensa en abdicar su corona, como se ha dicho y repetido por toda la prensa extranjera. Como el periódico parisiense tendrá probablemente buenos datos, su aserto nos parece muy digno de crédito.

—El filibustero Walker, cuyo nombre resuena hace cuatro años en América y aun en todo el mundo civilizado, nació en 1824 en el Tennessee, de padres escoceses, estudió leyes en su país, pasó luego á perfeccionar su instruccion en Francia é Inglaterra, apareció en la escena política en 1845 dando á luz algunos escritos llenos de calor y saña; en 1847 tomó parte en la redaccion de un periódico de Nueva-Orleans, á consecuencia de lo cual tuvo que huir á California; en este país ejerció la abogacia con buenos resultados, insultó en la prensa á la magistratura de San Francisco, fué preso por esta causa, la multitud le puso en libertad, se fugó á Méjico donde cultivó la amistad de muchos españoles, un año despues se engalanó con el título de Presidente de la república de la Baja California, quiso conquistar este Estado y fué derrotado en Guairas; desapareció por algun tiempo de la escena política y en 1845 invadió á Nicaragua, cuya completa sumision prosigue con tenaz empeño.

—OTRO MAS.—Anteanoche fué conducido á la cárcel por el Alcalde de barrio D. Rafael Saldaña, un hombre que habia robado unos capotes; y con este son ya seis los robos descubiertos en catorce dias por el espresado alcalde de barrio, cuyo celo é inteligencia son superiores á todo encarecimiento.

—LOTERIA PRIMITIVA.—He aqui los números agraciados en el sorteo celebrado el dia 9. 68—23.—86.—87.—81.

—FERVOR RELIGIOSO.—Los aparatos de lluvia han coincidido en esta capital con la solemne celebracion de la declaracion dogmática de la Inmaculada Concepcion de Ntra. Sra. la Virgen Maria: á aquellos aparatos ha sucedido la copiosa y bienhechora lluvia, por la que se elevaban sentidas preces á Dios. Esta singular y significativa coincidencia ha sido causa de que el católico vecindario de esta capital redoble su devocion á la Reina de los Angeles, patrona de las Españas, á cuya intercesion poderosa no puede menos de atribuir este inmenso beneficio.

Tenemos á la vista un curioso libro de la relacion y poesias de las solemnisimas fiestas que en honra de la Inmaculada Concepcion se celebraron en San Francisco el Grande de Granada en el año de 1615, y quisiéramos poder publicarlo todo entero en este dia, como una muestra del santo celo y afeccion piadosa del pueblo español hácia el misterio de la Purísima Virgen.

Daremos una ligera reseña del origen de las fiestas.

Teniendo puesto cerco á Granada los Reyes católicos, y viendo que se dilataba su entrega, y desconfiando de las humanas fuerzas para esta colosal empresa, recurrieron á las divinas, fundando una congregacion de fieles en honor de la inmaculada Concepcion, de cuya santa festividad mostraron SS. AA. ser no poco devotos. Pocos dias despues esta hermosa ciudad, hasta entonces inespugnable, rindió sus fuerzas, y entregó sus llaves á los católicos Reyes; y en confirmacion de que atribuyeron la victoria á este servicio hecho á la Virgen, fueron sus reales nombres los que primero se escribieron en el libro de la hermandad, y consecutivamente los de los principes y grandes caballeros que militaban debajo de su valiente y santa disciplina.

Tal fué el origen de la fundacion de esta ilustre hermandad, que dedicaba seis mil ducados de renta á justas literarias y devotas, y solemnisimas fiestas con general procesion y costosa pompa y aparato, con premios á los ingenios justadores en el gran certamen literario, todo en celebracion de la Purísima Virgen.

—CUENTAS.—En el Boletín oficial del Miércoles se publica la cuenta de los fondos municipales que ya conocen nuestros lectores, respectivas al mes de agosto último.

—SUBASTA.—El dia 20 del actual se subasta en Puente Genil el arriendo de los pesos de aquella villa, respectivos al inmediato año de 1857.

—PROCLAMA.—A vosotros el sexo vigoroso hoy consagro los ecos de mi lira, lleno de ardor en vuestro auxilio acudo para acabar con quien traidor conspira; muera la usurpacion, muera el alevé que nuestros fueros ataca se atreve.

No haya cuartel, que es fuerte el enemigo, y luchamos con armas desiguales; de nuestro ardor el mundo sea testigo, y conste de

la historia en los anales, que quisimos librar á los incautos de su astucia infernal; os pondré en autos.

No contento el ganado femenino con tenernos sujetos á su yugo con cadenas de amor, que es el destino de la victima en manos del verdugo; pues aun siendo cadenas de azucenas, nunca podrán dejar de ser cadenas;

No contento con darnos calabazas despues de haber tratado á la baqueta al que, muerto de amor, es tan bragaza que á sus necios caprichos se sujeta; en el lago del mundo hechó corsario, se apropia nuestras prendas de vestuario.

El *gaban* y la *thalma* y la *corbata*, tomaron cual terreno conquistado; la *chaqueta*, las *botas* y la *bata* lo usan, lo usarán y lo han usado; y lleno de botones y de fleco, hubo un tiempo en que usaron el *chaleco*.

¿No es esto usurpacion? ¿hay quien aguarde tanta ceguedad, tal desvario? ¿Vieron ellas que nunca un elegante use de la mujer el atavio? ¿Nos ponemos nosotros *papalina*, *volantes*, *manteleta* ó *mantellina*?

Y aun prescindiendo de este inmenso abuso, que es, vive Dios, difícil en verdad; pues nunca puede autorizar el uso el que se ataca así la propiedad, hay otro abuso que el cabello eriza, que por su magnitud escandaliza.

Los *calzones*, las hembras con *calzones*; ¿sabéis lo que esto es? nuestra derrota; ¿qué les queda que hacer á los varones, al ver que la muger los acogota? El llorar cada cual hecho un babeiaca, y arrojando el baston coger la rueca.

No será, vive Dios; mientras aliente un corazon leal de hombre sesudo, batiremos sus huestes frente á frente, y la razon nos servirá de escudo, hasta que el enemigo derrotado vuelva á sus larés con *calzon quitado*.

Ya que esté nuestro ejército instruido, los casados irán á la vanguardia, que es el gremio que está mas ofendido; los solteros irán á retaguardia; y para confusion de esta catterva, formarán los viudos la reserva.

Ois, hermanos? la *guerrera trompa* ya nos llama á la lid, corramos luego, no quede ni un calzon que no se rompa, sus bordados y encajes *traque el fuego*, y véanos trocar su vista inquieta sus *calzones* en tacos de escopeta.

Mas si sordos estais á mis clamores; si en vuestros pechos el temor se anida, no os acerqueis á mí, huid, traidores, no veré á quien cobarde se suicida, llevando en vuestra frente un sambenito, anatema del réprobo maldito.

Pero yo no transijo; diga al punto lo que mejor le plazca el sexo bello; basta de perorar en este asunto, basta de usurpacion y de atropello; ó se quitan las hembras los calzones.... ó se ponen enaguas los varones.

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el dia de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	306	102
Nueva.	306	102
Rincon.	306	102
Importacion líquida	204	

Córdoba 11 de Diciembre de 1856.

Hoy. Sta. Lucia, virgen y mártir.

Santa Lucia, gloria de la Sicilia, su patria, era oriunda de una familia noble, virtuosa y rica. Muerto su padre quedó única heredera de sus cuantiosos bienes. Su madre trató de casarla, pero la Santa rogó á Jesucristo, á quien habia consagrado su virginidad, la librara de aquel compromiso, logrando dilatarlo por las persuasiones que hacia á su madre. Esta cayó enferma, y viéndose imposible su curación, acudieron á impetrarla al sepulcro de Sta. Agata; esta se les apareció, confirmó á Lucia en su propósito, y restituyó la salud á su madre. Resuelta á cumplir su promesa, obtiene al fin la ruptura del proyectado enlace, y persuade á su madre á que venda su rica hacienda y se distribuya á los pobres. Sabedor el prometido esposo de esta resolución, y altamente irritado, informó al prefecto de la ciudad de lo ocurrido con Lucia. Compareció la Santa ante el juez, manteniéndose firme en sus creencias y en su propósito, por lo que fué espuesta en un lupanar, donde Dios vigiló por su honestidad, hasta que fué condenada á perecer en las llamas, pero lo que la cubrieron de combustibles; pero no murió en el suplicio, sino poco después en el año 304. En 1042, se trasladaron sus reliquias á Metz. Es abogada contra el fuego.

Hoy reza la Iglesia de la misma Santa, con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. En la Sta. Iglesia Catedral. Séptimo dia de Novena de rogativa á espensas de un devoto en la Iglesia de S. Rafael, á las oraciones.

Séptimo dia de Novena de la Purísima Concepción en la Iglesia de S. Francisco, á las oraciones.

Séptimo dia de igual Novena en la Iglesia de S. Andrés, á las oraciones.

Séptimo dia de igual Novena en la hermita de Ntra. Sra. del Socorro, á las oraciones.

Séptimo dia de la misma Novena en la hermita de Ntra. Sra. de la Concepción, Plazuela de Abades, á las oraciones.

Séptimo dia de Novena de rogativa en la hermita de Ntra. Sra. de la Fuensanta, á las cuatro de la tarde.

Séptimo dia de Octava de Ntra. Sra. de la Concepción en la hermita de S. José, Plazuela de la Magdalena, á las oraciones.

Octavo dia de Novena de S. Nicolás de Bari en la Iglesia Parroquial de S. Nicolás, de la Villa, por la mañana.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Remedios, en San Lorenzo.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belén y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patrones, puerta de Colodro, y Colodro en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 10 de Diciembre. — 5 por 100 consolidado á 40,20 y el diferido á 25,40.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el dia 12. Trigo de 75 á 85. Cebada 47 á 49. Garbanzos 90 á 110. Habas 53 á 54. Escana 54 á 56. Maiz de 55 á 58. Albariones á 50. Alpiste 80 á 85. Yeros á 48. Fuera de la Alhondiga. — Trigo de 76 á 82. Cebada de 46 á 48. Habas de 52 á 55. Aceite dentro de la ciudad á 52; id. en los molinos á 42. Jabon blando á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 52 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega á 92 rs. y la arroba á 25 rs. 7.

SEVILLA. — Trigo en la Alhondiga de 76 á 101. Cebada de 40 á 42. Aceite en la Calzada á 45; paconsuero á 48.

MÁLAGA. — Trigo de 70 á 96. Cebada de 31 á 45. Maiz de 40 á 52. Garbanzos de 78 á 110. Habas de 49 á 54. Yeros á 46. Alpiste de 80 á 85. Aceite á 46.

JAÉN. — Trigo de 64 á 68. Cebada de 42 á 45. Habas de 40 á 42.

GRANADA. — Trigo de 65 á 70 rs.; Cebada de 42 á 45. Habas de 50 á 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los dias á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. — Debe entrar diariamente á las 3 y 1/2 de la tarde. — Debe salir todos los dias á las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannuñez, Rámbula y Montemayor.) Entra todos los dias á las 3 de la mañana. — Se despacha todos los dias á las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. — Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y de Obejo, Villavieja, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

EMPRESA DE DILIGENCIAS DESDE CORDOBA AL PUERTO DE MÁLAGA. El primer coche saldrá el 12 del presente mes de Diciembre á las cuatro de la mañana, descansando la noche en Benamajón y el 13 en Málaga. Esta nueva empresa saldrán sus coches todos los dias pares, admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benameji, Antequera hasta Málaga y á quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuantos coches dos veces en la semana de esta Ciudad para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros á precios convencionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al mármol gordo de la Catedral á cargo de D. José Ordóñez.

DILIGENCIAS UNIDAS. — En el presente mes salen para Lucena todos los dias pares á las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70, por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Rizzi.

En casa do Alfonso Maroto, se facilitan carruajes para cualquier punto de la península.

LA ANDALUZA. — Este coche de diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los dias impares. Saldrá de Córdoba á las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. — Entran de Madrid los dias impares á las 8 de la mañana y salen para Sevilla á las 9. — Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid á iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. — Entran de Madrid los dias pares á las 7 de la mañana y salen para Sevilla á las 8. — Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid á iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER. — Entran de Madrid y Sevilla los dias impares á las 4 de la tarde, y salen los dias pares á las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. — Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba, todos los Lunes y Viernes á las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Polvoroso.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arobas y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amos. En su despacho calle de la Silleria núm. 6 se admiten toda clase de arobas y asientos á precios convencionales.

Avisos.

MATANZA. Don Santiago Barrea que vive en la casa núm. 53 debajo de los portales de la plaza, vende despojos á los precios siguientes: Menudos á 26 rs. Lomo á 60 rs. arroba. Espinazos y Cabezas á 28 rs. arroba. Pejonillas á 48 rs. arroba: el cerdo á 6 rs. libra. 3-3

POZO. Quien quisiere arrendar un pozo para nieve bien costeadoy perfectamente acondicionado, donde caben de 15 á 20 mil arobas de hielo y al que pueden lle-

gar carros, situado en la dehesa de Campo bajo inmediato al arroyo de Papelillos, donde hay sus buenas charcas para recoger el hielo, podrá tratar con su dueño calle de los Sarabias número 15. 8-3

VENTA. Se venden en la alameda de la Vega de Armijo, á tres cuartos de legua de distancia de Villa del Rio, 230 álamos negros, de los cuales pueden sacar varias piezas de labor, de tiro de carreta para abajo. También se venden 18 álamos blancos. Quien quisiere hacer proposiciones para su compra podrá acercarse á D. Pedro Molina, vecino de Córdoba, calle del Relox núm. 4, ó en Villa del Rio al alcaide de la Vega de Armijo Rafael Vivas. 6-4

VENTA. La de dos colchones embastados de cama matrimonial, con sus respectivos almohadones, hechos á todo costo. En la casa de pupilos, calleja de los Aflijidos, núm. 19, calle del Liceo, darán razon. 5-4

VENTA. Se vende una casa calle del Mantenido, número 6, Parroquia de S. Andrés, quien le acomode podrá arrendarse con D. José de Galvez, en la plazuela de los Marcarones número 11. 4-4

TINTA PARA ESCRIBIR. En el despacho de este periódico la hay negra superior en botellas de uno y de dos cuartillos y de diferentes colores en botes pequeños ó sin ellos. También se han recibido polvos de solvadera, obleas de pasta y de goma, negras y de colores, lacres de todas clases, plumas, cuadrantes, escuadra, rulos y papel secante y demás efectos de escritorio, con un abundante surtido de papel de todas clases y tamaños y sobre para cartas.

VENTA. De la Testamentaria de D. Francisco Molina Cebrian, maestro de Postas que fué en la villa del Carpio, se venden 17 caballerías de tiro, todas juntas ó por separadas para el dia 9 del presente mes. Lo que se anuncia al publico para que las personas que les convenga su adquisicion, se presenten á tratar en dicha villa con los Albaceas testamentarios D. Rafael Barvida y Nano y D. Francisco del Castillo.

PAJA. En el cortijo del Carrascal á una legua de esta ciudad se vende paja de buena calidad á 7 duros carretada, su dueño D. José Losada. 4-4

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el dia la casa núm. 15 calle Empedrada de Góngora, parroquia de S. Juan, que administra D. Manuel Buena. 4-4

HIGOS DE LEPE. Se venden en el despacho de la fábrica de higos situado en el ex-convento de S. Francisco, 27 fans. la caja de una arroba, y á 14 la de media arroba. 6-4

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el dia la casa núm. 13, Plazuela de la Almagra. La persona á quien acomode podrá tratar con su dueño que vive en la calle del Viento núm. 2. 6-6

COLECCION DE FORMULARIOS arreglados á la Ley de Enjuiciamiento Civil, 2 tomos en rústica, valen 19 rs. y se hallan de venta en la imprenta y libreria de D. Rafael Arroyo. 4-4

ARRENDAMIENTO. Desde 1.º de Enero de 1857 se arrienda un cortijo, término de Moloto, llamado de las Sillas, de cabida de 98 fanegas de tercio de labor; á la persona que le conviniere podrá acercarse á la secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Villaverde para enterarse de su precio y condiciones.